
公益社団法人日本天文学会 代議員総会議事録 

 
日  時：2014 年 9 月 12 日（金） 11:30－12:20 
場  所：山形大学 基盤教育 2 号館 1F 212 号室 
出席代議員：岡村、柴田、奥村、河合、半田、市川、梅村、吉田（道利）、馬場、井上、吉

川、福井、嶺重、牧島、土居、櫻井、山田、寺澤、松下、百瀬、中川（以上

21 名） 
欠席代議員：渡部、海部、田村、小久保、常田、望月、佐藤、杉山、林、犬塚、観山、縣、

吉田（直紀）、太田（以上 14 名） 
また、宮田年会理事、中村・本原庶務理事、熊谷・松尾会計理事、西野事務長が出席した。

櫻井会長と奥村・山田副会長は代議員を兼任している。 
 
I. 確認事項など 

I-1 議事に先立ち、出席者が 21 名、委任状提出が 13 名で有効出席者数が 34 名で定足

数を満たし、本会が成立することが確認された。また定款に基づき、以下のとお

り議長と署名人の確認がなされた。 
議 長：櫻井 隆 
署名人：櫻井 隆 

I-2 前回議事録確認 
資料 2に基づき、前回(2014 年 6月 15日)の代議員総会議事録が報告・確認された。 

 
II. 報告 

II-1 理事会（2014 年 9 月 11 日）報告（資料３、中村） 
1. 非会員の年会発表について 

非会員の年会発表について、一回のみ認めるシステムを導入することにした。こ

れについて事務的に対応可能か、アメリカ天文学会がそうなっている、などのコ

メントが出された。 
2. キャリア支援委員会の設置について 

若手の就職問題に対応するためキャリア支援委員会の設置を検討している。 
3．年会開催地の立候補制について 

年会開催地の決定プロセスについて、２０１７年秋以降の開催地について、２０

１５年春ごろに立候補を受け付けることを検討している。具体的な方法について

は実務理事で今後詰める。これについて、最終的にどのように決定するか・透明

性をどのように確保するかが問題である、これまではそもそもどこにコンタクト

したらよいのかがわからなかったので良いことである、というコメントがなされ



た。 
4.  学生会員の年会費について 

学生会員の途中入会については、年度後半入会については年会費を半額にするこ

とを検討している。次回の代議員会で細則変更の承認をお願いしたいので、会員

の意見を聞きたい。 
5.  予稿集の電子化について 

予稿集の電子化を行ったことについて、PDF 版のハイパーリンクが便利で良い

というコメントがなされた。来年度に向けて、紙版予稿集の予約購入を継続する

かどうかの希望調査を行う。 
6.  Web の改訂作業の進捗報告 

Web の改訂作業を進めているので、近々改定案を公開する。これに対し、研究会

の集録などをまとめたポータルサイトができないか、などの意見が出され、ネッ

トワーク委員会で対応を検討することとした。 
II-2 開催中の年会および今後の年会準備進捗状況（宮田） 

709 件の講演があり、二日目午前中時点で 786 名が受付済み。ネットワークにつ

いて多少トラブルあり。 
II-3 学術会議関連報告（中川） 

２２期が９月末で終了。２２期では「学術の大型研究計画に関するマスタープラ 
ン」をまとめた。この中の重点大型計画をもとに、文部科学省から「学術研究の 
大型プロジェクトの推進に関する基本構想ロードマップの策定（案）－ロードマ 
ップ 2014－」が８月２６日に発表された。LiteBird、SPICA を含む１０件が選ば 
れた。「天文学・宇宙物理学中規模計画の展望」について学術会議記録とするこ 
とを調整中。２３期学術会議会員として観山、須藤は非改選。２３期への主な引 
継ぎ事項は、天文教育の質保障、大型計画・中規模計画のフォローアップなど。 

II-4 IAU 報告（岡村） 
Commission 再編について、および太陽系外惑星名称公募についての報告があった。

ホノルル総会に提案する新会員の推薦の受付を 12月に始めるので準備して欲しい。

ホノルル総会ではこれまでと開催方法が結構変わる。日本人の Division 
President/Vice President はいない。Division Steering Committee のメンバーも

少ないので対応を考えないといけない。具体的には、ホノルル総会ですべての

Commissions が新生出発となり、その後 Steering Committee メンバーの電子投

票がおこなわれるはずなので積極的に参加してほしい。 
II-5 キャリア支援委員会設置について（資料４、櫻井） 

４条委員会としてスタートすることを検討している。委員の候補を推薦してほし

い。 
 



III. 議題 
 特になし。 

  
[資料リスト] 
資料 1 代議員総会出欠表 
資料 2 前回(2014 年 6 月 15 日)代議員総会議事録 
資料 3 年会関係の変更について 
資料 4 キャリア支援委員会の設置について 
配布資料 天文月報別刷り（「IAU との関わりを考える」） 
 
 
 
2014 年 9 月 12 日 
    議長・署名人：櫻井 隆    印 
 
 


